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Forêts circumpolaires et tropicales, déforestation et plantation de bandes d’arbres reverdissant le désert /
Circumpolar and tropical forests, deforestation and tree strip plantation growing green the desert again 
Pièces jointes/enclosures : courriels ouverts/open emails (co) dont celui-ci/including this one, courriels ouverts-open emails (co-oe), notes de lecture/reading notes (ndl), récritures de conte au présent/tale rewritings in the present (rdc), textes antérieurs/previous texts (ta), scan d’un dessin encore doublement d’actualité/ scan of a drawing still doubly relevant (scan).   
J’ai parcouru Dans les pas de l’ours (…) de l’Alaska sauvage et lu particulièrement plusieurs chapitres, en prévision de lectures à voix haute en maison de retraite. Un temps, je n’écrivais que des petits bouts de phrase pour repérer des passages, comme ces 2 pages [ndl Pèlerin d’Orient (ter)] sur le livre de François-Xavier de Villemagne que vous avez publié en 2003. Maintenant je préfère récrire tous les extraits à lire d’affilée, plutôt que tourner les pages marquées par des post-its. J’ai déjà fait une lecture d’environ une demi-heure d’extraits de Loups sur Steamboat Slough (ndl Dans les pas de l’ours). Pas vraiment d’affilée car l’animatrice de telle ou telle maison de retraite questionne les résidents sur la lecture.
Votre pensée p. 189 sur le mystère d’appréciation de la proie par les loups renvoie à la télépathie entre l’animal domestique et son maître : l’un attend l’autre juste avant son retour, à la grille du jardin ou à la porte à l’intérieur de la maison. Entre loups d’une bande ce serait pareil, d’après ma pensée pas très scientifique due à ma pratique de sourcier amateur depuis 20 ans – 5 avec pendule, 15 à mains nues – sur arbres bizarres, clochers devenus penchés ou tors en 100 à 200 ans, mêmes maisons et appartements à différents étages des mêmes immeubles à cancers [co 8.9.10, courriel à l’Emmanuel  10.12.10].
En maison de retraite, je lirai aussi cet autre extrait sur le risque de rencontrer un ours [ndl Dans les pas de l’ours (bis)]. Voici un troisième extrait de passages variés [ndl Dans les pas de l’ours (ter)] me rappelant, à propos des moustiques de l’été en Alaska, un charmant conte des Nenets au nord de l’Oural, aussitôt fourré dans mon sac de conteur amateur [rdc Légende nenets du moustique]. Votre note p. 231 me fait craindre pour l’avenir des premiers habitants des forêts et steppes circumpolaires, évoqué par Astrid Wendlandt [Au bord du monde Une vagabonde dans le Grand Nord sibérien Robert Laffont 2010], Géraldine Bérard et Valérie François [Sibériennes Voyage aux confins de la taïga, Transboréal 2010]. 
Transboréal approfondit cultures et écosystèmes du Grand Nord, promeut le travail d’auteurs d’études ou de voyages au long cours marqués par une connivence avec le milieu humain ou le monde naturel.  Depuis 30 ans, ma pensée voyage dans le temps et l’espace presque depuis le big-bang [ntte-newslet 9-00, co-oe 31.12.10, co-oe 11.02.11, co-oe 13.02.11 et co-oe 18.02.11]. Pourquoi dénier le rôle de l’arbre champêtre de multiplier durablement les récoltes par 2 à 10, particulièrement du Maghreb au Proche-Orient où souffle le vent de la liberté ? Car proclamer ce rôle irremplaçable de l’arbre champêtre de multiplier ainsi les récoltes ferait du tort à l’industrie des engrais chimiques…qui finalement ne servent à rien. Or si l’importation de céréales cessait au Maghreb et au Proche-Orient, là-bas ce serait bientôt la famine. Mieux vaut se souvenir que la déforestation est la cause majeure d’une part de l’effondrement de civilisations, comme celle des Vikings au Groenland, d’après le géographe et biologiste américain Jared Diamond 1 [ndl Effondrement], d’autre part de la désertification d’après mon ami l’écologue et forestier syrien Ibrahim Nahal 2 [ndl Désertification]. 
Votre note p. 231 dit que l’administré d’Alaska coûte 3 fois plus qu’ailleurs aux USA, dont le profit agricole risque de s’annuler selon le titre de co-oe 11.02.11 et l’observation d’Erik Orsenna : le Colorado est devenu un ruisseau à son embouchure dans le Pacifique 3 [ndl L’avenir de l’eau]). C’est comme l’observation de Régis Debray : le Jourdain est devenu un tout-à-l’égout entre caca et café au lait stagnant en mer Morte 4 [ndl The Baptism Site]). Pourquoi ? À cause d’immenses champs sans arbre à perte de vue. Je crois au rôle agro-environnemental de l’arbre champêtre et aux informations d’Ibrahim Nahal 2 sur le reverdissement du désert. Marcher seul était risqué pour vous 5 avec des ours dans l’Alaska sauvage et pour François-Xavier de Villemagne 6 avec des chiens dans les montagnes de Roumanie [ndl Pèlerin d’Orient (bis)], mais dénoncer l’arbricide rural était sans risque pour moi ! Mon modèle, c’est l’autodérision  [rdc Le rabbin, l’officier du tsar ; ta Bégaiement et autodérision (bis) ; scan Dessin Plantu LeMonde1.3.11].
Or un anthropologue américain écrit 6 : Tous les scientifiques le savent, les vérités et les découvertes les plus essentielles de la science relative à l’univers et à ses mécanismes ont été suggérés et confirmés par des preuves éminemment indirectes. Une leçon applicable à l’environnement, presque depuis le big-bang !
-------
I glanced through Dans les pas de l’ours (…) de l’Alaska sauvage and particularly read several chapters, in anticipation of out loud reading in old people’s home. Before, I only wrote sentence bits in order to spot passages, like these 2 pages [ndl Pèlerin d’Orient (ter)] on François-Xavier de Villemagne’s book published by you in 2003. Now I prefer to rewrite all the extracts to be read in a row, instead of turning pages marked by post-its. During about half an hour I have already read extracts of Loups sur Steamboat Slough (ndl Dans les pas de l’ours). Not really in a row, because the woman coordinator of such and such old people’s home asks her residents questions about the reading.
Your thought p.189 on the mysterious valuation of the prey by wolves refers to the telepathy between the domestic animal and its owner : one waits for the other just before his return at the garden gate or at the door inside the house. Between the wolves of a pack it would be the same, according to my little scientific thought, related to my practice of amateur dowser for 20 years – 5 with pendulum, 15 with one’s bare hands – on odd trees, church towers become leant or twisted in 100 to 200 years, same houses and flats at different floors of the same buildings with cancers [co 8.9.10, courriel à l’Emmanuel  10.12.10] ?
In old people’s home, I shall also read this other extract on the risk of meeting a bear [ndl Dans les pas de l’ours (bis)]. Here is a third extract of various passages [ndl Dans les pas de l’ours (ter)] reminding me, about summery mosquitos in Alaska, a charming tale of the Nenets in the northern Ural, immediately stuck in my bag of amateur taler [rdc Légende nenets du moustique]. According to your note p. 231 I fear for the future of the first inhabitants of the circumpolar forests and steppes, mentioned by Astrid Wendlandt [Au bord du monde Une vagabonde dans le Grand Nord sibérien Robert Laffont 2010], Géraldine Bérard and Valérie François [Sibériennes Voyage aux confins de la taïga, Transboréal 2010].
Transboréal improves the knowledge on Far North cultures and ecosystems, promotes the works of authors of studies or long travels marked by a connivance with the human medium or natural world. For 30 years, my thought has travelled in the time and space almost since the big bang [ntte-newslet 9-00, co-oe 31.12.10, co-oe 11.02.11, co-oe 13.02.11 et co-oe 18.02.11]. Why to deny the field tree role of multiplying the crops by 2 to 10 on a sustainable basis, particularly from Maghreb to Near-East where the freedom wind blows ? Because proclaiming that irreplaceable role of field trees of multiplying the crops would harm the industry of chemical fertlizers…which finally are useless. Then if the cereal importation stopped in Maghreb and Near-East, over there the famine would occur. It’s better to remind the deforestation is the main cause firstly of the collapse of civilisations like the Viking one in Greenland, according to the american geographer and biologist Jared Diamond 1 [ndl Effondrement] ; secondly of the desertification according to my friend the syrian ecologist and forest engineer Ibrahim Nahal 2 [ndl Désertification]. 
Your note p. 231 says the administered people of Alaska cost thrice more than elsewhere in the USA  whose agricultural benefit runs the risk of cancelling, according to the title of co-oe 11.02.11 and to the observation of Erik Orsenna : the Colorado River has become a brook at its mouth in the Pacific 3 [ndl L’avenir de l’eau]). It’s like the observation of Régis Debray : the Jordan River has become a main drainage between poo and coffee with milk stagnating in the Dead Sea 4 [ndl The Baptism Site]). Why ? Because of huge fields without tree as far the eye can see. I believe to the agro-environmental role of the field trees and to informations of Ibrahim Nahal 2 on the know-how so that the desert grows green again. Walking alone carried a big risk for you 5 with bears in the savage Alaska and for François-Xavier de Villemagne 6 with dogs in the mountains of Romania [ndl Pèlerin d’Orient (bis)], but denouncing the rural tree murder carried no risk for me ! My model is the self-dérision  [rdc Le rabbin, l’officier du tsar ; ta Bégaiement et autodérision (bis) ; scan Dessin Plantu LeMonde1.3.11].
And yet an american anthropologist writes 7 : All the scientists know it, the most essential truths and discoveries of the science relative to the universe and its mechanisms have been suggested  and  confirmed by eminently indirect  proofs. A lesson applicable to the environnement, almost since the big bang !
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